

tidak melakukan pelanggaran sebagaimana orang yang dihukum dengan kata lain sebagai tindak prefentif.

Setelah Indonesia merdeka, pada mulanya fungsi penjara masih tetap sebagaimana semula, hanya pengawasannya yang berganti dari orang-orang Belanda pada orang-orang pribumi dan sejak diperkenalkannya sistim pemasyarakatan pada tahun 1964, memberikan perubahan terhadap perlakuan narapidana.

Sistim pemasyarakatan yang diperkenalkan pada tahun 1964 adalah menjadi indikator terjadinya perubahan dasar dari sistim kepenjaraan menjadi sistim pemasyarakatan, mempunyai arti penting untuk merubah manusia narapidana agar kembali kejalan yang dibenarkan oleh hukum. Dengan berubahnya sistim penjara menjadi sistim pemasyarakatan, berubah pula nama penjara menjadi Lembaga Pemasyarakatan. Lembaga Pemasyarakatan mempunyai fungsi sebagai tempat membina dan mengarahkan narapidana yang di sesuaikan dengan keadaan negara Indonesia yang benar-benar sudah merdeka.

Pembinaan dan pengarahan terhadap narapidana dalam sistim Pemasyarakatan merupakan usaha mengangkat harkat dan martabat serta bekal untuk kelanjutan hidupnya dalam masyarakat. Untuk melaksanakan pembinaan dan pengarahan terhadap narapidana, memerlukan pengelolaan Rumah Tahanan Negara secara intensif dengan membina sarana dan prasarana.

kepada Kepala Kantor Wilayah Departemen Kehakiman. Dalam pelaksanaannya bukan saja sebagai tempat penahanan saja, juga merupakan tempat melakukan atau melaksanakan hukuman bagi narapidana yang mendapat keputusan hakim atau pengadilan yang tidak lebih dari satu tahun atau kurang dari 1 tahun.

Dengan kata lain yang menjalankan hukuman di Rumah Tahanan Negara Jombang, terdiri atas narapidana yang menjalankan hukuman jangka pendek dan jangka sedang, sedang untuk narapidana yang harus menjalankan hukuman jangka panjang, pelaksanaannya pada Rumah Tahanan Negara yang lebih besar atau lebih tinggi kelasnya.

Karena hukuman yang dijalankan narapidana di Rumah Tahanan Negara Jombang, hanyalah hukuman penjara jangka pendek dan hukuman penjara jangka sedang, maka dalam pembinaannya terhadap narapidana sifatnya hanyalah merupakan pengisi waktu, sambil menunggu masa habisnya hukuman.²

Di samping Kepala Rumah Tahanan Negara beserta staf-setafnya, sebagai pihak yang berwenang membina para narapidana dalam Rumah Tahanan, partisipasi masyarakat - adalah merupakan pendukung keberhasilan pembinaan yang telah dilakukan oleh yang berwenang.

² Hasil wawancara dengan bapak Ismanto, bagian pelayanan tahanan, Rumah Tahanan Negara Jombang, tanggal 28 Januari 1988.

Dalam mencapai tujuan pembinaan dengan sistim pema-syarakatan, kepala Rumah Tahanan Negara Jombang sebagai pemegang wewenang tertinggi dalam lingkungan Rumah Tahan-an Negara Jombang, mengutamakan pendekatan keagamaan, da-lam menempuh jalan atau memberikan pembinaan. Dalam hal ini secara langsung kepala Rumah Tahanan Negara Jombang menjadi pimpinan dalam segala kegiatan yang dilaksanakan, terutama pada setiap dilaksanakan shalat pada tiap hari (shalat wajib lima waktu).

Melalui pendekatan ini, maka agama dijadikan suatu prin-sip dalam mengembangkan kehidupan berbangsa, bernegara dan bermasyarakat sekaligus sebagai tolok ukur kebaikan atau kerusakan moral seseorang.

B. Keadaan umum narapidana dan tahanan dalam rumah tahanan negara Jombang

1. Jenis kelamin.

Penghuni Rumah Tahanan Negara Jombang, berjum-lah 52 jiwa, terdiri atas narapidana dan tahanan, pria dan wanita, perinciannya meliputi 60 % terdiri narapidana pria dan wanita, selebihnya adalah taha-nan. Sebagaimana telah dimaklumi bahwa Rumah Tahan-an Negara Jombang, tidak hanya berpenghuni para na-rapidana saja, melainkan juga para tahanan yang be-lum mendapatkan vonis dari pengadilan.

Responden yang berhasil diwawancarai berjum-lah 40 orang narapidana dan tahanan. Dan 7 orang

3. Pencurian
4. Pelanggaran lalu lintas
5. Perjudian
6. Penipuan
7. Penggelapan
8. Kesusilaan
9. Aniaya
10. Penadah
11. Penjambretan
12. Penyaluran tenaga kerja.

Dari data tersebut di atas jelaslah, bahwa keadaan ekonomi lemah dapat mempengaruhi seseorang untuk melakukan kejahatan.

2. Keadaan keluarga.

Secara umum para penghuni Rumah Tahanan Negara Jombang, adalah sudah berkeluarga. Mereka yang menyatakan demikian mencapai 78 % dari responden yang ada, dan jumlah keluarga mereka mayoritas lebih dari tiga orang. Sedangkan keadaan ekonominya termasuk golongan ekonomi lemah atau rendah, yang tidak atau kurang mampu untuk memenuhi kebutuhan hidup sehari-harinya.

Secara kodrati laki-laki adalah sebagai penanggung jawab atas segala keperluan dan tuntutan hidup bagi seluruh anggota keluarganya, dan dalam hati kecilnya selalu ingin untuk memenuhi kebutuhannya, namun keadaannya ekonomi serta sulitnya mencari sumber ekonomi sulit sekali, sehingga mereka berani berbuat nekat walaupun se-

ulangi perbuatannya lagi, tujuan tersebut tidak mungkin terwujud tanpa adanya kesadaran yang tertanam pada masing-masing individu, cara untuk menumbuhkan kesadaran itu adalah dengan diberikannya pembinaan, kesadaran serta pembinaan mental agama kepada mereka.

Pembinaan mental agama melalui santapan rohani sering diberikan pada narapidana, demikian mayoritas responden yang menyatakan mencapai 73 % dari responden yang ada. Mereka menyatakan demikian ini adalah mereka yang aktif mengikuti kegiatan tersebut. Pembinaan ini sering dilakukan pada setiap sehabis shalat lima waktu yang dikerjakan secara berjamaah, dan selaku imamnya adalah Bapak Kepala Rumah Tahanan Negara.

Dengan begitu nampak kepekaan petugas dalam menghadapi keadaan narapidana, dengan seringnya diadakan komunikasi narapidana semakin terbuka, dan hal ini mempermudah dalam memberikan pembinaan dan kesadaran. Hal demikian dilakukan khusus Pembinaan agama Islam mengingat narapidana yang beragama Islam mencapai 95 % dari seluruh penghuni Rumah Tahanan Negara Jombang.

Namun demikian juga ada informasi atau pernyataan, bahwa pembinaan agama dilaksanakan hanya kadang-kadang saja. Hal ini menunjukkan bahwa mereka tidak aktif dalam mengikuti kegiatan tersebut, akan tetapi mereka juga pernah mengikutinya.

E. Pelayanan kebutuhan materiil

1. Sandang dan pangan.

Sandang dan pangan adalah merupakan kebutuhan yang pokok bagi setiap manusia hidup. Narapidana yang hidupnya atau kebebasannya dibatasi, dalam waktu tertentu karena kesalahannya dan atau perbuatannya, menjadikan dirinya tidak dapat memenuhi kebutuhannya sendiri.

Keseluruhan narapidana selama berada dalam lingkungan Rumah Tahanan Negara, adalah merupakan tanggung jawab pemerintah. Dalam hal ini pelaksanaannya diserahkan kepada petugas Rumah Tangga, dengan kata lain anggaran belanjanya bersumber dari pemerintah.

Untuk kebutuhan sandang, diberikan satu setel pakaian bagi setiap narapidana dan tahanan, pakaian yang diberikan seragam yaitu warna biru dongker (tua), dengan diberikannya pakaian yang mempunyai ciri tersendiri adalah menunjukkan bahwa kehidupan dalam Rumah Tahanan Negara adalah tidak dibeda-bedakan antara narapidana yang sebelum dikenali hukuman, sebagai pejabat dan orang pernah belajar sampai perguruan tinggi dengan orang yang tidak pernah mengenal sekolah sama sekali. Begitu juga dengan pemenuhan akan makanan dan minuman, semua narapidana dan tahanan diberi-

kan makanan dan minuman yang sama tanpa dibedakan yang kaya, miskin, pejabat, orang biasa. Dalam sehari makanan yang diberikan adalah mengandung sebanyak 3000 kalori, yang diberikan secara bertahap, pagi, siang sore atau malam. Pemberian makanan dan minuman yang berbobot 3000 kalori adalah berupa nasi, sayur dan lauknya, menu yang demikian ini adalah merupakan ketentuan dari dinas kesehatan.

Para responden menikmati sandang dan pangan ini mereka merasa cukup dan puas, hal ini berdasar pernyataan mereka yang berjumlah 80 %, yang demikian juga dikatakan oleh para eks narapidana yang pernah mendapatkan bimbingan di Rumah Tahanan Negara Jombang.

Namun demikian kekurangan masih diketemukan, hal ini sesuai dengan pernyataan sebagian kecil dari responden yang ada.

Di samping sandang dan pangan yang diberikan pada setiap hari, pada hari-hari tertentu diberikan juga bingkisan-bingkisan dari instansi lain, dari luar Rumah Tahanan Negara yang sengaja diberikan untuk narapidana dan tahanan, tentu saja melalui petugas Rumah Tahanan Negara, sebagaimana dikatakan oleh sebagian besar responden yang ada, bahwa pada setiap hari raya, hari natal. HUT RI, diberikan bingkisan kepada setiap narapidana dan tahanan yang ada dalam Rumah Tahanan Negara Jombang.

F. Perasaan narapidana dan tahanan mengenai perbedaan hidup di dalam Rumah Tahanan Negara dengan di luar Rumah Tahanan

Mengenai perasaan narapidana dan tahanan dalam hal adanya perbedaan hidup di dalam Rumah Tahanan Negara dan di luar Rumah Tahanan Negara, pada umumnya mereka menyatakan adanya perbedaan antara kehidupan di dalam Rumah Tahanan Negara dan di luarnya. Mereka yang menyatakan demikian mencapai 72 % dari seluruh responden yang ada. Dari jumlah ini dapatlah diambil pengertian bahwa adanya suatu kehidupan mereka di luar Rumah Tahanan, yang lebih leluasa untuk bergerak dan bergaul dengan masyarakat luas, pergaulan rumah tangga, rasa aman dalam menjalankan kehidupan, memiliki nilai-nilai dan memiliki harta benda dan bertindak atas kehendaknya sendiri.

Kehidupan narapidana dalam Rumah Tahanan Negara adalah merupakan kehidupan yang serba dibatasi, mereka hanya bisa bergerak beberapa ratus meter saja dalam pengawasan dan peraturan-peraturan yang telah ditetapkan. Narapidana untuk sementara waktu kehilangan kesempatan bergaul dengan masyarakat, terpisah dari sanak saudara keluarga, mereka bisa bergaul hanya dengan orang-orang yang ada di dalam Rumah Tahanan saja. Keadaan yang demikian menimbulkan perasaan yang tidak enak, tidak betah sama sekali dan ingin segera meninggalkan Rumah

an Negara Jombang bekerja sama dengan instansi pemerintah lainnya. Dalam pembinaan di bidang keagamaan Petugas Rumah Tahanan Negara Jombang bekerja sama dengan Departemen Agama. Pembinaan dibidang ketrampilan bekerjasama dengan Departemen Tenaga Kerja, untuk pendidikan atau pemberantasan tributa bekerjasama dengan Departemen Pendidikan dan Kebudayaan. Sedang untuk memasarkan hasil kerajinan atau ketrampilan yang dikerjakan oleh Narapidana adalah bekerjasama dengan Departemen Sosial. Dalam pelayanan kesehatan bekerjasama dengan dinas kesehatan.

Kerjasama petugas Rumah Tahanan Negara Jombang dengan instansi pemerintah lainnya, adalah merupakan keikutsertaan atau partisipasi terhadap pembinaan-pembinaan narapidana, sehingga dalam waktu yang telah direncanakan - atau pada habisnya masa hukuman mereka dapat kembali menjadi orang yang baik dan bertanggung jawab serta sadar terhadap hukum yang ada.

Antara kepala (para petugas) Rumah Tahanan Negara dengan narapidana dan tahanan mempunyai hubungan yang erat dan akrab sekali, bagaikan hubungan antara anak terhadap orang tuanya, demikian pernyataan yang diperoleh dari petugas dan responden (narapidana dan Tahanan) yang mengatakan demikian mencapai 95 %. Dari pernyataan tersebut dapat digambarkan bahwa hubungan antara petugas dan penghuni Rumah Tahanan Negara Jombang adalah merupakan hubungan yang timbal balik. Hubungan yang demikian ini membawa

